

の政治家というわけにはまいらぬと思うんです
よ。

ところが、これは先般もお尋ねしたように、そういう一般職員の頂上にあり、人事権や指揮権を持つて部下から仰がれておる存在であるあなたが、どうも政治家に古典道徳の正直や清潔さなどという徳目を求めるのは、八百屋で魚を求めるに等しいとか、あるいは政治家は下賤の徒であるといふようなことをおっしゃると、一体そういうことをみずからおっしゃる方が果たして部下から尊敬をかち得るだらうかと、本当に心服してあなたの命令に部下が従うだらうかという疑念を生ぜざるを得ないわけです。大臣は、INF交渉であると、これはみんなが相当いろんな策を弄するじゃないかと、いろいろなことをおっしゃる。だから、政治家に必ずしも正直なんという徳を求めても無理じやないかとおっしゃる。

なるほど、たとえばグラナダへの侵略、あれはアメリカ人の生命が危殆に瀕したとレーガンが言つておるけれども、だれ一人死んだ人もいないし、危殆に瀕したという具体的な実情も報道されておらない。しかしそう言って侵略をやつた。いろんなそういう点を見ますと、何か正直の徳目を求めるのは無理だという大臣のおっしゃり方も、その面において一見もつともなように見えるのですがないが、しかしそれは何らかより大きな法益といいますか、国家的な利益を求めるため真にやむを得ないという場合にうそをつくというようなことが許される場合もないとは言えないと私は思うんですよ。

たとえば公定歩合の引き上げをするといえば、日銀総裁があらかじめはつきり言うことはできぬい。だから決まっていても決まっておりませんと、あの人はいつも決まるまではそう言つて逃げている。われわれもそれば了とせざるを得ない。中曾根さんも、解散はたとえ腹の中にあつてもいつ解散するということは言えないでしよう。それが、しかし、政治家が自分自身の利益のために不

正直な態度をとる、あるいはとるべからざる金を得る、それはとうてい許されないし、また考えて

ごらんなさい。政治家は一般に大衆に約束した公約というのを守るべきものですね。これはもう大臣も承認なさると思いますよ。より大きな国家的な利益を追求する必要がある場合でないのに公約を平然と破る、仮説文を出す、これは私は政治倫理に反すると思う。

鎌木さんが五十九年度赤字国債脱却という公約をなさって、できないから責任を取るとおっしゃる。これは、私はやっぱり当然そうあつてしかるべきだと思う。正直さが要求されるわけですよ、政治家にね。亡くなつた池田さんは、私は絶対にうそは言わないということをよつちゅう言っておられた。私はうそを申しませんという池田さんの言葉、まだ私は耳朶に残つております。中曾根さんでさえも、私はこういう性格だからやると言つたら必ずやりますと、何か自分の正直さを宣伝していらっしゃる。これは減税について。やはり、政治家は正直さがなければ国民から信頼されないとと思うんですよ。

よく、トルーマン大統領が正直な男だということが、アメリカ人のトルーマン大統領に対する信頼の基礎になつているということを言われますね。ジョージ・ワシントンの、初代大統領のあの正直さをわれわれ子供のとき小学校の教科書で習いました。だから、政治家に正直さを求めるのは八百屋で魚を求めるに等しいという、それを求めるのは不合理なことであるというあなたのおつしやり方は、事実としても間違つておるし、大変誤解を受けるし、政治家に対する信頼を損ないますよ、これは。私ども政治家の端くれとしても、正直でなくともいいんだ、清潔なんかどうでもいいんだということは、断じてこれは承諾、承認することができないわけですよ。あなたは、やはりこのいう政治家の信頼、国民からの信頼を損なう言葉、これは誤りとして私は取り消してほしいと思います。お取り消しになる意思はありませんか。

○國務大臣(森野章君) 寺田先生もよく全体を讀んでいただけばおわかり願えると思うのだけれども、人間正直でなくていいということは言つてないんですよ。そういうことは言つてない。ただ問題は、古典的な徳目と言つたのは、子供でもわかるようなそういう徳目というものは、政治の世界ではなかなかわかりにくいということも事實だと思つてます。

だけれども、たとえば大きなことを言えば、「修身齊家治國平天下」という、東洋のそういう道德みたいなものがありますね。これは私は國家の永遠の理想だと思うんですよ。プラトンの哲人の政治というのも永遠の理想だと思うんです。永遠の理想なんだけれども、同時にそのことのほどに、政治というのではいろいろわからぬことがあります。それもまあ子供にはわからないよなことがある。それもまあ子供にはわからないよな。古典道德の徳目というのは、要するに子供でもわかるような徳目。こういう意味があるわけですねけれども、なかなかわからないことがあるので、むしろ政治の世界ではそういうことにかなり戦術といいますか、戦略といいますか、そういうものも必要なので、たとえば正直なところ、国会が開会をしましたね、そして、開会をしたら私は審議をするのはあたりまえだと思います。ところが、やっぱりいろんな事情があつて審議拒否。今度の国会でも審議をした日よりもしない日の方が多いわけです。これはなかなかわかりにくいんですよ。古典道德というか、子供にわかるるような話からいくと。そういう問題が政治の世界ではいっぱいあるわけですよ。

けれども、この問題の中で一つ反省すべき問題は、議会政治のたてまえあるいはスローガンといふものはいろいろ簡単に言えるのですけれども、どうもそれがたてまえとスローガンだけになつてしまふと、本当の議会政治やつぱり議会で本当に審議をしていくという本来の議会政治というものが見失われてしまう。民主主義といふものは何かたてまえとかスローガンがわりやすい好きなような感じがするんですよ。そういう意味で、私は、こ

るということと、そういう気持ちで現状直視のアリティー、政治のアリティーを私は話し言葉で語つたわけですから、文章、論文じやありませんので、話し言葉で語りましたので多少不十分な説明不足はあるわけですがれども、とにかく現状を直視して、そこからやっぱり理想を描いていかなければ、理想的実践を求めていかなければなりません。お金がかかるという問題でも、やはり金がかからないような政治をどうしたらいいのかといふ、そういう具体的な理想を引っ張り出さないと、ただ、かかるかかると言つたってしようがない。

たとえば選挙区制の問題なんかでも、私はやっぱり中選挙区はいま先進国で日本だから、それは衆議院の場合ですね、そういうようなこともコストダウンを図る道はないであろうか等々、いろんなそういうお金がかからないような方向に行くための施策を生み出すには、リアルに現状を見てみると、ということから出発するために、そういう意味で私は話し言葉で語つたわけでございます。すぐに八百屋と魚の前に古典道徳の徳目から言えども、八百屋と魚の前に古典道徳の徳目から言えばという意味は、子供でもわかるようなそういう正直さ、清潔さというものがなかなか政治の社会では実現せぬのは残念だと、そういう意味で申し上げておきます。

○寺田熊君 何か理事会の御決定ですと十一時二十六分までだということで、大変これは不本意なことなのですが、最後の質問になると思いますが、大臣、あなたのおっしゃることが仮にそのとおりだとしましても、ただ、政治家全部が、政治家一般が下賤の徒である、それから政治家に正直さや清潔さを求めるとはとてもできないよという越前のことをああいう表現でおっしゃった、これは適切じゃないでしよう。よしあなたのおっしゃるそういう意図でなつたとしても、あの表現はすごく不適切ですよ。それがやはり政治家、同僚の信頼や国民からの同僚政治家に対する信頼

を損なう、誤解を受けるということであるならば——これは事実そだと思いますよ。法務大臣ともあらう方が、政治家は下賤の徒なんだ、正直さや清潔さを求めても無理なんだということをおっしゃる、これは大変な誤解を受けるでしょう。

ですから、少なくも意図に反しておったこと、表現が適切でなかつたという点で、やはり私はお取り消しなつてしかるべきだと思いますよ。最後にそれだけお尋ねします。いかがですか。

○国務大臣(秦野章君) 先ほど申し上げておりますように、インタビューの話し言葉でございますので、説明不足のようなところはありますけれども、いまの下賤の徒の問題ですが、これも前置きがあるわけですよ。そこを抜きにしてそこだけ捨てると、それはおっしゃるようなことになるのだけれども、前提を見てもらえれば私はそんなに間違つたことを言つていらない。むしろ、正直言つて野党の皆さん方の仲間の方でも、名前を言つちや悪いけれども、あれはやっぱり本当のことだな、こう言われる方もすいぶんおるわけですよ。これは話し言葉で言えば多少足らぬところもあるということでひとつ御理解をいただきほかはないと思うんですよ。

○寺田熊雄君 ジャ、取り消さない。

○国務大臣(秦野章君)ええ。

○寺田熊雄君 きょうは最高裁の方、それから公安調査局の方々にもおいでいただいたのですが、いまお聞きになつたように、私の質問を二十六分というふうに不当な制限を受けておりますので、大変お氣の毒でしたけれども、きょうは質問ができませんので了承していただきたいと思います。終わります。

○飯田忠雄君 法務大臣と、最高裁の方おいでしたらお尋ねをいたしますが、憲法で裁判官の報酬は、定期に相当額を支払うようにということになつております。そこで、これは憲法事項ですか、やはり憲法を守つてもらわなきやならぬわけですが、この「定期に相当額」というのは、一体どういう意味で御理解になつておりますか。

○最高裁判所長官代理者(大西勝也君) 裁判官の報酬のことです。まず私からお答えを申し上げます。

憲法に、「定期に相当額の報酬を受ける。」といふように書いてあります。定期にと申しますのは、申し上げるまでもないことでございますが、ある一定の間隔をおいた一定の時期に報酬を受けるということです。いつでもいいままで申上げるまでもないことでございます。いま御指摘のとおりでございます。定期にと申しますのは、申し上げるまでもないことでございますが、ある一定の間隔をおいた一定の時期に報酬を受けるということでございます。いつでもいいという意味ではないということであろうと思います。相當額の報酬というのは何を指すかというのも、非常にむずかしい問題でございまして、一義的に決められる性質のものではございませんけれども、やや抽象的になりますけれども、結局は裁判官の職務の複雑困難性と申しますか、責任の重大性と申しますか、そういうものにふさわしい報酬というふうに解釈されておるのではないかといふふうに考えております。

○飯田忠雄君 裁判官にふさわしい報酬とでございますするならば、別に人事院勧告によつてつくられた俸給表に従う必要はないわけですね。最高裁判所長官代理者(大西勝也君) その点は、たまたま対応金額というふうに申しますが、一般職の給与の中にある一定の金額がございまして、それと同額でございますから、やはり法律の手当でございませんことは、直接スライドすると申しまして、それが官職に応じまして俸給表をおつくりになります。これは、その官職にふさわしい俸給としてお決めになつたのか、それとも大体この辺の目安だということでおつくりになつたのか、いかがですか。

○最高裁判所長官代理者(大西勝也君) 人事院勧告では俸給表をつくり方の基本

報酬につきましては、一般職の職員とは異なりまして、裁判官の報酬法という特別の法律で特別のございます。

ただ、恐らく御指摘の趣旨は、人事院勧告等によりまして、一般職の職員の給与が上がりります場合に、それと同じような比率と申しますか、ということで上げておるということの当否という御質問になります。

間になるかというふうに考えますが、その点は、裁判官の報酬法の第十条と、いうのがございまして、一応そういうふうな形で決まっております報酬につきまして、政府の方で一般の官吏について俸給等を上げます場合には、最高裁判所は、別に法律の定めるところによつて、一般の官吏の例に準じて増額するというふうに書いておるわけでございまして、今回も一般の官吏が上がりますその

例に準じまして、この改正法によりまして最高裁判所が支給できるようにしていただくと、そういう趣旨でございまして、結局はこの法律の十一条に従つた改正をお願いしておるということにならうかと思います。

○飯田忠雄君 ただいまのような御趣旨でありますから、たとえば国家公務員の俸給を人事院勧告でやりになつたときに変動がござりますね。あの変動をそのまま横滑りをしていけばいいような、そういう法律に変えられればめどくなことが省けりやありませんか。

○最高裁判所長官代理者(大西勝也君) その点は、たまたま対応金額というふうに申しますが、一般職の給与の中にある一定の金額がございまして、それと同額でございますから、やはり法律の手当でございませんことは、直接スライドすると申しまして、それが官職に応じまして俸給表をおつくりになります。これは、その官職にふさわしい俸給としてお決めになつたのか、それとも大体この辺の目安だということでおつくりになつたのか、いかがですか。

○説明員(吉岡博之君) お答え申し上げます。

私どもの人事院勧告では俸給表をつくり方の基本は、まず民間給与を調査をいたしまして、最初に官と民との間の給与の較差を出すわけでござります。その較差を、さてそれはその次にどのようになります。それは、民間の配分の傾向であるとか組合の意見とかいろいろなものを聞きまして、それでこの辺の等級はこれだけ上げるのが適当であろうということで、全体として官職の職務がござりますけれども、それぞれの等級にどのよう配分をするかという、その次に配分の問題が出でまいります。それは、民間の配分の傾向であるとか組合の意見とかいろいろなものを聞きまして、それでこの辺の等級はこれだけ上げるのがござります。それは、民間の配分の傾向であるとか組合の意見とかいろいろなものを聞きまして、それでこの辺の等級はこれだけ上げるのがござりますけれども、それぞれの等級にどのよう配分をするかという、その次に配分の問題が出でまいります。それは、民間の配分の傾向であるとか組合の意見とかいろいろなものを聞きまして、それでこの辺の等級はこれだけ上げるのがござります。それは、民間の配分の傾向であるとか組合の意見とかいろいろなものを聞きまして、それでこの辺の等級はこれだけ上げるのがござります。

○飯田忠雄君 私が御質問申し上げましたのは、たとえば最高裁判長官の報酬は内閣総理大臣の俸給に準じておりますね。そうであるなら、法律で表をつくりまして、最高裁判長官の報酬は内閣総理大臣の俸給に準じて決めるということをしておけば、内閣総理大臣の俸給が上がれば同時に最高裁判長官も上がるということになりますね。一々こういう法律案を出して審議する必要ないんですね。そういう便利な方法を憲法が保障しておる裁判官の報酬ですからおとりになつたらどうでしようか。

○最高裁判所長官代理者(大西勝也君) ただいま御指摘のように、確かに最高裁判所の長官でございまして、実際の等級別につきましては、たとえば本省厅

の課長であれば大体一等級か二等級、本省庁の課長補佐であれば、二等級も若干ございますけれども、三等級から四等級というふうにそれぞれ職務に応じて等級が割り振られているわけでござります。したがいまして、それぞれの課長の職務、課長補佐の職務あるいは係長の職務、それに応じて給与が定められているということでございます。個別にさらには昇給という制度がございましたりいたしますから、何のたれべえが幾らであるというようなところまでは簡単には申せませんけれども、全体として職務に応じて給与は決められると、そういうことでございます。

○飯田忠雄君 そうしますと、職務に応じて俸給は決められておると。それは、その職務にはそれ

ほとんど唯一の改善の措置であるということで、ここ十数年、公務員の労使関係の安定、あるいは高い士気の保持、あるいは公正かつ能率的な公務の運営等に多くのできないものというところで、完熟した制度だというふうに思っているわけでございます。

○飯田忠雄君 人事院勧告がそのまま政府の方で取り入れられていないということになりますと、そのでき上がった俸給表、つまり提案されておる一般職の方の俸給表はその役職にふさわしい俸給とは必ずしも言えないということでござりますね。

そうしますと、この裁判官の報酬に関する法律ですが、それが一般職とか特別職の国家公務員法

が、この相当類ど
でしよう。裁判官
ね。ふさわしい、
とえば普通の裁判
の官吏の俸給とあ
一般職の官吏の俸
いんだ、こう言う
た場合、それに右
うものは、結局相
いう疑いが生じま
法に違反するのじ
が、いかがですか
○國務大臣(桑野喜
地位置を持つており

いうのは生活費の問題じやないにふさわしい報酬を与えるで評価の問題ですよ。それを、やないかということになります。

分検討して、そ
うそんな短期的
の将来にわたつ
ようということよ
エクトチームで
かと、こういふ
第でございまし
に、恥すかしく
かなければなら
○飯田忠雄君
○委員長(大川
ださい。
〔速報中

（清幸君） 速記を起こしてください
（清幸君） ちよつと速記をとめてく
終わります。
止

ね。だから、それよりも低ければふさわしくない、不足な俸給だということになりますね。

に基づく雇給表、それに右へならえをしたので
は、実は憲法が保障するところの相当額を支給す
るということにならないのではないかと思われま
すが、この点についていかがでしようか。これは

れにふきわしい立場を保持せなきゃならぬ、それが報酬もその一つだと思います。そこに一般公務員と司法官などを区別した理由があるわけですね。ところが、最初の区別とだんだん差が縮まってきて、このへん過去の今ままでの経緯から見て、こうい

い。
本日の審査はこの程度にとどめ、明二十七日午前零時五分から委員会を開会することとし、これにて散会いたします。

○飯田忠雄君 このたびの御提案になりましたこの法律、裁判官の報酬に関する法律の提案理由を見ますと、特別職の職員に適用するものが上がつたから、あるいは一般職の職員の給与に関する法律によつてそれが増額になつたから、だからそれによつて裁判官のものも上げる、こう書いてござりますね、提案理由。そうなつていますね、大体の話が。そうしますと、いま人事院のお方の話では、人事院勧告がその相当な額だと、こういうふうなお話をございました。このたびの人事院勧告を政府では勧告どおり受け入れておやりになつておるので、よろしくお願いします。

○説明員（菊池信男君）　ただいまの点でございま
すが、相當な報酬といふことの決定要素について
は非常にいろいろなファクターがございまして、
そういうものの総合判断の結果出でてくることでござ
りますし、その相当額という概念自体、相当幅
のある概念であると思います。したがいまして、
人事院勧告の指摘されるような内容の給与における
官民較差あるいは物価の変動等といふ事情があ
つたといたしましても、そういうような事情があ
るということから直ちに総合評価の結果出でま
りますところの目標額の観念を形態が出てくると

たるに、この辺のことは、今までの歴史から、ことあるごとに、その問題が出て来るのです。これは私は大変困ったことだと思つてゐるんです。これは、もと開いた程度の開き方が妥当かどうかという問題はありますけれども、とにかく開いたものが月日とともにだんだん狭くなってきたといふことで、たとえば調整手当とかなくして、いろんな名目でくつづけているようなところもありますけれども、やっぱりきちっと報酬でそれだけのものをしないと、裁判官の地位、それからまたその地位を保持するゆえんにもならぬし、また大事な立場でありますから、いい人もまたそこへ入つてくるようにせにやならぬ、報酬といふものはそういう作用があるわけですから、正直言つて

午後十一時四十六分散会

○説明員（吉岡博之君）お答え申し上げます。
去る八月に人事院勅告を国会に申し上げました。

いうふうには必ずしも言い切れないだらうというふうに思ひます。

そういう意味において、裁判官と、それからまつて。

法律　裁判官の報酬等に關する法律の一部を改正する法律

のは、平均六・四七%の引き上げということでした。現在の人事院勧告そのものは、公務員について憲法に保障されている労働基本権を制

○委員長(大川清幸君) 飯田君、時間ですか
ら……。

た準する立場にある検察官の俸給の問題については、今までの経過ではそういうようなことがあるので、いま少し根本的にひとつ考えてみる必要

裁判官の報酬等に関する法律(昭和二十三年法律第七十五号)の一部を次のように改正する。

別表(第二条關係)

別表(第二条關係)

1 この法律は、公布の日から施行し、この法律による改正後の裁判官の報酬等に関する法律（以下「新法」という。）の規定は、昭和五十八年四月一日から適用する。

2 新法の規定を適用する場合においては、この法律による改正前の裁判官の報酬等に関する法律の規定に基づいて支給された報酬その他の給与は、新法の規定による報酬その他の給与との内訳とみなす。

検察官の俸給等に関する法律の一部を改正する法律案
検察官の俸給等に関する法律（昭和二十三年法律第七十六号）の一部を次のように改正する。
第九条中「四十九万六千円」を「五十万六千円」に改める。
別表を次のように改める。

檢事

六

一、一五二、〇〇〇四

簡易裁判所判事

二号	五五九、〇〇〇円
三号	五一六、〇〇〇円
四号	四五四、一〇〇円
五号	三四九、一〇〇円
六号	三四一、八〇〇円
七号	三〇八、六〇〇円
八号	二八五、八〇〇円
九号	二六四、五〇〇円
十号	二四四、五〇〇円
十一号	二三〇、三〇〇円
十二号	二一四、五〇〇円
十三号	二〇五、四〇〇円
十四号	一八五、三〇〇円
十五号	一七七、三〇〇円
十六号	一六五、八〇〇円
十七号	一五八、九〇〇円

東京高等検察院検事長の検事												次
事												検
四	号	四	号	三	号	二	号	一	号	九三八、〇〇〇円	九一八、五〇〇円	九三八、〇〇〇円
四	号	三	号	二	号	二	号	三	号	七六〇、〇〇〇円	六四九、〇〇〇円	五五九、〇〇〇円
三	号	二	号	一	号	一	号	二	号	八一四、〇〇〇円	九一八、〇〇〇円	九一八、〇〇〇円
二	号	二	号	一	号	十	号	九	号	三四一、八〇〇円	三四一、八〇〇円	三四一、八〇〇円
一	号	一	号	二	号	十一	号	十	号	三〇八、六〇〇円	三〇八、六〇〇円	三〇八、六〇〇円
九	号	九	号	十	号	十二	号	十一	号	二八五、八〇〇円	二八四、五〇〇円	二八四、五〇〇円
八	号	八	号	九	号	十三	号	十二	号	二六四、五〇〇円	二六四、五〇〇円	二六四、五〇〇円
七	号	七	号	十	号	十四	号	十三	号	二〇五、四〇〇円	二〇五、四〇〇円	二〇五、四〇〇円
六	号	六	号	十	号	十五	号	十四	号	一一四、五〇〇円	一一四、五〇〇円	一一四、五〇〇円
五	号	五	号	十	号	十六	号	十五	号	一八五、三〇〇円	一七七、三〇〇円	一五八、九〇〇円
四	号	四	号	三	号	十七	号	十九	号	一六五、八〇〇円	一五八、九〇〇円	一五八、九〇〇円
三	号	三	号	二	号	十八	号	二十	号	三四一、八〇〇円	三四一、八〇〇円	三四一、八〇〇円
二	号	二	号	一	号	十九	号	二十一	号	三〇八、六〇〇円	三〇八、六〇〇円	三〇八、六〇〇円

十一月二十四日本委員会に左の案件が付託され
た。

(以下「新法」という。)の規定は、昭和五十八年四月一日から適用する。

新法の規定を適用する場合においては、この法律による改正前の検察官の俸給等に関する法律の規定に基づいて支給された俸給その他の給与は、新法の規定による俸給その他の給与との内払とみなす。

末期医療の特別措置法制定に関する請願 （清須市長東京都議会議員三田二一）

請願者 東京都田黒区三田二丁目一〇番二二二

名

紹介議員 寺田 熊雄君

第三三一四号 昭和五十八年十一月十八日受理

末期医療の特別措置法制定に関する請願

北山恭治 外七百九十六名

この請願の趣旨は、第二二一八号と同じである。

第一四五六号 昭和五十八年十一月二十一日受
理

末期医療の特別措置法制定に関する請願 請願者 東京都北区西ア原一ノ二二ノ三

六〇八 佐羽城治 外六百六十名

紹介議員 高木健太郎君
この請願の趣旨は、第二二一八号と同じである。

第二五七五号 昭和五十八年十一月二十一日受

末期医療の特別措置法制定に関する請願

請願者 東京都千代田区神田小川町一ノ一
一派総ビル 太田典礼 外六百八
十二名

紹介議員 安井 謙君

この請願の趣旨は、第二二一八号と同じである。

第二七二九号 昭和五十八年十一月二十二日受

再審法改正（刑事訴訟法の一部改正）に関する請願

請願者 埼玉県本庄市千代田二ノ七ノ一六
横尾正彦 外九百八十八名

紹介議員 橋本 敦君

開かずの門といわれた再審の扉も、白鳥事件の最高裁判所の決定以来、いくつかの事件について開かれ、無実の者の救済が図られてきた。特に免田事件は再審により無罪が決定し、財田川事件、松山事件とあいついで無実を訴える死刑囚の再審開始が決定され、また、島田事件では審理の差戻し決定が出されたのはかつてないことである。しかし一方では牟礼事件、帝銀事件、狹山事件、丸正事件などの再審請求が棄却され、再審への道が平坦なものではないことも示されている。世論も、ようやく関心が高まり、日本弁護士連合会なども、再審法改正案を提案したが、国会での審議はすんでいない。現行再審法（刑事訴訟法第四編）のなかでもつとも争いとなるのは、証拠の新規性・明白性についての判断であるが、これを抜く解釈しようとする裁判官の姿勢が、無実の者の救済を阻み続けてきたと言つても過言ではない。最高裁判所の白鳥決定は、この点について画期的な判断を示している。この白鳥決定の趣旨をとり入れ、再審の開始を不可能に近くしている証拠の新規性・明白性の基準を改正し、更に、十九条しかない現行再審法の、多くの不十分さを含んでいる手続き等の規定についても、速やかに改正すべ

きである。現在、なお二十年以上にわたって無実を訴え、再審を求めている者は、枚挙にいとまがないが、一人のえん罪もあつてはならないといふことは民主主義の根幹といえる。については、国家の権威より人権の保障を優先させる再審制度のあるべき姿を貢ぐため、法の抜本的改正を緊急に行われたい。